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財經事務及庫務局局長出席２０１１陸家嘴論壇發表演說全文 

 

２０１１年５月２０日（星期五） 

  以下為財經事務及庫務局局長陳家強今日（五月二十日）在２０１１陸家嘴

論壇全體大會四：「新時期上海國際金融中心建設的機遇」上所發表演說全文： 

 

各位嘉賓、各位先生、各位女士： 

 

  我很高興再次獲邀出席陸家嘴論壇。中國去年晉身為世界第二大經濟體系，

帶來無數新的機遇，這一節全體大會正正提供大好良機，讓我可以與各位分享我

的看法。 

 

十年後的中國 

  要預測中國十年後的狀況，最合理的方法莫如鑑往知今，從過去一段時間所

得到的經驗作出推算。 

 

  二零零零年，中國的國內生產總值為１．２萬億美元；到了二零一零年，數

字已達５．９萬億美元，十年間增加到原來的五倍。二零零一年年初，上海證券

交易所的總市值為２．７萬億元人民幣；到了二零一零年年底，已增至１４．３

萬億元人民幣，同樣是增加到原來的五倍。根據中國的增長數據和經濟展望，有

人預測，在十至二十年後，中國的經濟規模將與美國相若。 

 

過去一年的進展 

  去年，也在這個論壇上，我們探討過人民幣國際化的前景及它對中國金融市

場發展的影響。當時我提出了以下的意見： 

 

  「人民幣國際化是這區域的金融新秩序的其中一個環節，並會為中國金融市

場增長提供新的動力。我國與貿易夥伴、海外的投資者和金融機構的聯繫，會增

加對中國的國際金融服務的需求，也會更多參與中國資本市場。 

 

  在人民幣國際化的過程中，上海的金融市場會越來越開放，越趨國際化。上

海發展為國際金融中心的步伐，也與人民幣國際化的步伐相連。」 

 

  現在，讓我們回顧人民幣國際化在過去一年的進展。 



 

  去年這個時間，香港作為離岸人民幣中心，人民幣存款額約為８９０億元人

民幣。今天，香港的人民幣存款額超越４，５００億元人民幣。 

 

  一年後的今天，我們的市場—包括中國及海外市場—對人民幣國際化策略上

的重要性有更深入的了解，「十二五」國家規劃亦已闡明這項政策的願景。 

 

  很多人的心中產生了一個疑問－－在資本帳沒有開放的情形下，我國又如何

能鼓勵使用人民幣作為國際貨幣？國際市場現在越加體會我國打算如何落實這

項策略。 

 

離岸市場所擔當的角色 

  答案就是容許人民幣從內地流入離岸市場，用作貿易結算貨幣，同時吸引人

民幣資金在該離岸市場流通，多加發展。 

 

  離岸市場的建立可讓市場力量發揮作用，擴大以人民幣作為結算、融資和投

資貨幣的需求。在一國兩制之下，香港憑着獨特的地位，已發展成為最具影響力

的離岸人民幣市場。 

 

離岸市場的發展 

  中國在外匯尚未可自由兌換之際，推行人民幣國際化，此舉在金融市場的發

展歷程上，史無前例。但事實證明這是一項成功的嘗試。自上次我在這裏發言以

來，離岸人民幣市場的發展步伐一直令人振奮。在政策的鼓勵下，再加上市場力

量的牽引，人民幣資金流向離岸，順理成章地衍生了多項人民幣服務，包括離岸

銀行同業市場、銀行貸款、人民幣債券及股票產品。 

 

  經香港辦理的人民幣貿易結算，交易總額由二零一零年第二季的２３０億元

人民幣，激增至二零一一年第一季的３，１０８億元人民幣，增幅高達１２．５

倍，升勢持續強勁。 

 

  人民幣貿易結算是香港離岸人民幣中心的主要資金來源。香港的人民幣存款

錄得非常可觀的增長，由二零一零年六月的８９７億元人民幣，增至二零一一年

第一季季末的４，５１４億元人民幣。 

 

  香港的離岸人民幣債券（即「點心債券」）市場較近期才興起，但已有各類

發行商使用我們的平台。 

 



  離岸人民幣市場發展步伐之迅速，舉世矚目，這反映出離岸市場對人民幣資

產的強大投資意欲，而國際社會對於在貿易及投資往來方面使用人民幣結算亦日

趨習慣。凡此種種，可見國家以循序漸進的方式推動人民幣國際化，就算是並無

人民幣自由兌換仍可取得成功。當然，我們往後還有大量的工作，才可維持目前

的發展勢頭。 

 

上海 

  對於上海發展成為國際金融中心來說，人民幣國際化有舉足輕重的影響。首

先，上海擁有內地最龐大的流動資金，亦是公認的在岸人民幣業務中心，沒有上

海的支持，人民幣國際化難竟其功。 

 

  一如我剛才指出，上海發展成為國際金融中心，進程與人民幣國際化的步伐

直接相連。過去一年，隨着人民幣業務的急速增長，上海在世界市場的影響力亦

與日俱增，上海的金融機構亦把服務範圍擴展至世界各地，促進貿易和投資。 

 

開放資本帳自由兌換 

  隨着人民幣日趨國際化，下一步要處理的問題，是何時進一步開放資本市

場，加大境外資金進入我國資本市場，和我國資金投資境外資本市場的程度，這

對於上海的進一步發展相當重要。 

 

  國際資本流入帶來不少好處，令中國籌集資金的成本因而下降，投資者的層

面和人數也會擴大。另一方面，資本帳開放後，中國投資者就能夠直接投資於國

際資本市場，擴大投資機會。 

 

  此外，這些措施會令在岸市場估值與國際市場接軌，提高資金融通及金融創

新的效率。 

 

  一直以來，國家深明局部開放資本帳的好處，這正好解釋為何早在人民幣國

際化的進程開展前，國家已推出合資格境外機構投資者計劃（ＱＦＩＩ）及合資

格境內機構投資者計劃（ＱＤＩＩ）。 

 

  可是這些現行的計劃所涵蓋的範圍非常有限，同時或已不再能完全滿足市場

發展的需要。隨着人民幣日趨國際化，現在是否合適的時機讓資本帳進一步以較

快的步伐開放？ 

 

 



  人民幣國際化與資本帳逐步開放兩者當然有合理的關連。第一，人民幣在離

岸市場沉澱後，需要透過外國直接投資或者以在岸資本市場投資的方式，尋找回

流在岸市場的途徑。第二，隨着人民幣市場的發展，以及我們應對有關國家金融

安全的關注的經驗及信心增加，容許國內投資者在海外資本市場的政策空間將會

隨之擴大。 

 

  在制定人民幣國際化策略上，這是需要考量的一項重要課題，對上海來說，

就更重要。開放資金流動將為促進上海發展成為一個國際金融中心帶來突破。 

 

  掌握了人民幣國際化的經驗，開放資本帳應可以按循序漸進的方式推行。如

何才能做到？我有信心只要專心致志，我們一定能夠設計各種可行的計劃，不

過，最直接及明顯的一步是擴大和延續合資格境外機構投資者計劃及合資格境內

機構投資者計劃。舉例來說，這些計劃在額度和合資格機構數目方面都可以擴

大，或者在為投資者提供足夠保障的前提下，合資格投資者的定義可以擴大至包

括專業個人投資者。此外，也可以增加證券投資流入內地的渠道。容許海外投資

參與一手市場，可增加流動性及為首次公開招股提供國際估值。 

 

  要把本地市場與離岸市場連繫起來，方法很多，場內交易產品（例如交易所

買賣基金）跨境上市就是另一個例子。期貨市場產品跨境上市也屬此類。 

 

  隨着離岸人民幣資金池日漸擴大，資金流動不一定要局限以外幣計價。以人

民幣計價的外國直接投資及合資格境外機構投資者，是現有安排的延伸，也是順

理成章的發展。這些發展有助離岸人民幣市場繼續擴大，讓市場上有更多投資產

品來滿足離岸投資者的需求。 

 

互補和互動關係 

  上海是中國最主要的在岸金融中心，香港則是中國最重要的離岸金融中心。

我們相信，隨着內地逐步開放資本帳，在岸和離岸資金透過這兩個中心進行融通

的情況會與日俱增。這兩個中心會繼續壯大，為國家發展作出貢獻。在這個過程

中，上海市場會全面國際化，定價模式也會與世界各地接軌。去年，我把上海和

香港的關係比喻為推動人民幣國際化的雙引擎。在推動中國資本市場國際化的過

程中，我們定當更緊密合作。 

 

  我們期盼與上海攜手合作，勉力維護國家金融安全和確保國家經濟穩定增

長。下星期，香港與上海會在印尼和馬來西亞開展聯合推廣活動。港滬兩地往後

定有更多機會合作，同心協力，為配合國家發展需要作出貢獻。 

 



  毫無疑問，中國在未來十年會成為推動世界經濟及金融發展的中樞。香港和

上海正好擔當離岸和在岸市場的角色，各展所長，並肩合作，使人民幣的國際地

位與中國的經濟金融實力等量齊觀。  

完 


